

HISTOIRE LOCALE

NOUVELLE SERIE

« Cette histoire éclaircit
les annales de la Normandie
et de la Bretagne »

Ce livre est publié dans la collection *Monographies des villes et villages de France*, dirigée par M. G. Micberth, qui compte plus de 2 280 titres parus à ce jour. « Cette histoire éclaircit les annales de la Normandie et de la Bretagne, écrit l'auteur dans sa préface, elle jette un grand jour sur les courses et les établissements des Normands dans l'Armorique, rend à toutes les familles anciennes et modernes, qui se sont distinguées dans le pays, qui forme aujourd'hui les arrondissements d'Avranches et de Mortain, leurs titres qu'elles avaient perdus. Tout notre pays, tous nos monuments étaient restés sous les ruines, triste fruit des révolutions ! Nous leur avons redonné vie. Nous avons employé, pour ren-

FEUILLE QUOTIDIENNE D'INFORMATION - N°224 - 14 mars 2005

Bientôt réédité

Annales civiles, militaires et généalogiques du pays d' AVRANCHES

ou de la toute Basse-Normandie
Deux millénaires d'histoire tirée
de toutes les archives disponibles

par l'abbé
DESROCHES

Le pays d'Avranches, auquel est consacré ce remarquable ouvrage du très savant abbé Desroches, membre de l'Institut des provinces de France, de la Société des Antiquaires de Normandie, de la Société d'Archéologie d'Avranches (...), est situé « à l'extrémité de la Normandie, sur les marches ou limites de la Bretagne », ce qui explique que les Bretons et les Normands l'aient choisi tant de fois comme champ de bataille. Toutefois, la richesse de cette terre en évé-

nements historiques et en données « civiles, militaires et généalogiques » rassemblés dans ce livre de référence, indispensable à tous les amoureux du passé, ne se limite pas à cette confrontation séculaire. Le vaste panorama chronologique de l'abbé Desroches s'ouvre, en effet, sur les origines de la cité d'Avranches, avec l'établissement d'un camp romain chez les *Abrincatui*, près d'un village qui allait devenir Bourg-l'Évêque, et il s'achève en 1790 par l'inventaire de l'abbaye de Montmorel qui vivait alors ses derniers jours. Entre temps, les lecteurs auront parcouru plus de deux millénaires d'histoire rédigée après la consultation et l'étude de toutes les archives disponibles.



dre ce travail digne d'un si grand intérêt, toutes les ressources dont nous pouvions disposer, tous nos loisirs depuis plus de trente ans. Nous avons recherché, dans les établissements publics et particuliers, tous les titres, chartes, pancartes, cartulaires, manuscrits qui pouvaient jeter quelque lumière sur cet objet, fournir quelques renseignements, indices, instructions, titres, preuves, documents. Des années entières ont été employées à les copier fidèlement, à les traduire, à les comparer avec ceux que les Bénédictins ont imprimés. Ainsi, nous n'avons point taillé un monument de fantaisie. »

Au VI^e siècle, Avranches est une ville importante

Après une évocation de l'époque celtique (noms, comme Vernix, coutumes, monuments de pierre et haches de bronze...), puis de l'époque romaine (vestiges d'édifices, voies, monnaies...), l'auteur fait revivre le passé du pays d'Avranches, siècle par siècle. Au III^e siècle : passage des Saxons, chassés par Carausius, qui conquiert ensuite la Grande-Bretagne et première colonie de Bretons en Armorique. Aux IV^e et V^e siècles, guerre des Armoricaïns contre les barbares, avant que Clovis ne soumette toute la région. Au VI^e siècle, Avranches est une ville importante : on y bat monnaie et saint Paternus bâtit plusieurs monastères (en Armorique, en Normandie, dans le Maine...). Au IX^e siècle, expéditions dévastatrices des Normands, mais Robert le Fort défend l'Avranchin avec succès ; à sa mort, Avranches n'est pas épargnée (plus d'évêque jusqu'à la fin du X^e siècle). Au XI^e siècle, les comtés d'Avranches et de Mortain s'illustrent dans la conquête de l'Angleterre, mais au XII^e, que de puissants seigneurs pour ravager la Basse-Normandie ! Au XIII^e siècle, visite de saint Louis dans le diocèse d'Avranches et assises dans la ville au sujet des droits des religieux ; XIV^e siècle, succession de « guerres sanglantes » contre les Anglais ; XV^e siècle : poursuite des combats ; XVI^e : la famille qui se distingue le plus alors est celle des Montgommery...

UNE COLLECTION
UNIQUE EN FRANCE
DE 2292 TITRES

38 TITRES SUR LA
LA MANCHE

Renseignements au
03 23 20 32 19

